

Administración:
PLAZA MAYOR, 14
Suscripción:
Año, 4'99 pesetas, Semestre, 3;
Trimestre, 1'75 Número suelto
10 céntimos.

De los originales responden sus autores.—Prohibida la reproducción de artículos.
Anuncios, esquilas y reclamos a precios convencionales.
PAGO ADELANTADO.

AÑO 4 NÚM. 133 ORGANO DE LA DEMOCRACIA REPUBLICANA

SORIA 24 DE JULIO DE 1921

CULTURA Y CIVILIZACIÓN DIRECTOR.—Adán A. de Armiño. Luchar es Vivir REDACTOR-JEFE—Félix Calavia García. Libertad y Progreso GERENTE—Juan Aparicio Lapuerta. FRANQUEO certificado

¿RECONSTITUCIÓN?

Que España necesita reconstituirse no puede dudarle nadie que conozca la angustiosa situación en que se encuentra; pero que no es tan urgente su reconstitución material como la moral que ha de ponerla en condiciones de vitalidad, no admite duda ni discusión de ningún género.

El presupuesto de la nación se ha elevado en más de tres mil millones desde 1914 a esta fecha y la puntualidad con que se atiende a las atenciones en él consignadas, dicen más elocuentemente que el país se encuentra en condiciones de suministrar a la Patria la savia bienhechora que le dé nuevos bríos y le permita codearse con otras naciones más ricas que la nuestra.

Sin embargo, los hombres constituidos en directores de los destinos patrios no han sabido ni querido aprovechar la buena disposición de los dirigidos para encauzar la vida nacional por el camino del progreso; y, lejos de mejorar el estado de la Hacienda pública y de atender al fomento de la producción, dedicaron todas sus energías, su actividad y sus conocimientos, a servir demandas las más de las veces injustas y a satisfacer egoísmos y ambiciones personales. De éste modo el aumento en la exacción de tributos y los conculcados empréstitos, solo han servido para sacrificar al contribuyente, aumentar la Deuda del Estado, proteger la vagancia y el vicio, desacreditarnos ante el mundo civilizado y arrastrar a España a la más espantosa y denigrante de las miserias.

Si pues esta es la obra del régimen imperante, si tales han sido y son los procedimientos puestos por él en práctica para consolidar su existencia aun a trueque de poner en peligro la vida de toda una nación, no será mucho pedir que la reconstitución patria empiece por el barrido y desinfección de las conciencias que de

tal forma proceden, para que ocupen su lugar otras más dignas, más limpias, más honradas.

No hacen falta, por consiguiente, nuevos desembolsos metálicos para impulsar la vida nacional por la senda del progreso y del bienestar; hacen falta hombres nuevos que limpien de parásitos las dependencias oficiales y abran las puertas de las cuevas donde se esconden los malversadores del patrimonio nacional para que en ellas entre el aire puro y vivificador de los pueblos, de las aldeas y de los campos, de las fábricas y de los talleres, de las minas y de los andamios.

Es ahí y no en ninguna otra parte donde está la reconstitución de España; porque solamente en el trabajo y en la honradez es donde radica la vida de la sociedad, el bien humano, el amor a la naturaleza y a los hombres.

Pretenden que el trabajador español entregue su dinero para que con él se construyan hermosos edificios que sirvan de albergue a instrumentos de caza más o menos elegantes, automóviles en que se pasean las amas de cría que sostienen altos funcionarios queridas a las cuales sienta muy bien el aire del campo, no es pretender la reconstitución de la Patria, es una monstruosidad contra la cual deben ir todos los trabajadores honrados.

Por eso nosotros que conocemos y vivimos la vida del obrero, tenemos que protestar y protestaremos una y mil veces de que nos hablen de reconstitución los mismos que han aniquilado a España, los que no conformes con haberla martirizado cruelmente cuando estaba en la plenitud de su vida todavía pretenden imponerle como sudario en la hora de su muerte la corrupción, la inmoralidad y el abuso.

¡No y mil veces no!

Hagamos que España vuelva a la vida, que sea la nación más grande del mundo; pero hagamos antes que sea la más honrada. Para ello no hay que aplicarle inyecciones de billetes del Banco

sacadas del sudor de los trabajadores; para ello es suficiente con que el régimen que nos gobierna desaparezca dejando el paso libre a otro más justo, más honrado, más patriota y más humano.

Los técnicos, dan 9 por 1 La tierra, solo 4.

El ingeniero agrónomo de esta provincia, D. Leopoldo Ridruejo Ruiz Zorrilla, ha remitido a nuestros colegas una amplia nota de la producción agrícola íntegra de nuestra provincia, deducida de la estadística oficial.

Esta nota que también obra en nuestro poder, decíamos en nuestro número anterior que efectivamente era una nota que no dejaba muy bien parada la técnica agraria y como ofrecimos demostrarlo, hémos aquí dispuestos a verificarlo ante la inteligencia más obtusa, puesto que dicha nota es un absurdo y, siéndolo, el señor Ridruejo, no debió lanzarla a la prensa a no ser que intentase con ello hacernos comulgar con ruedas de molino.

La nota a que nos referimos, nos habla de Hectáreas cultivadas y de Quintales métricos recolectados; pero como en nuestra provincia esas unidades de superficie y peso son propias de los técnicos y las vulgares son la yugada y la fanega, empezaremos por reducir las unidades técnicas a las unidades vulgares.

Todos sabemos que una vara lineal es igual a 0'836 metros; luego una vara cuadrada lo será a $0'836 \times 0'836 = 0'6989$ metros.

En nuestra provincia, existen yugadas de diferente superficie; pero nosotros tomaremos como tipo la de 3.200 varas cuadradas por ser ésta la que se siembra generalmente con una fanega de trigo sin intervención de maquinaria.

Y siendo una vara cuadrada 0'6989 metros cuadrados la yugada de 3.200 varas equivaldrá a $3.200 \times 0'6989 = 2.236$ m. c.

o sean 22 áreas y 36 centiáreas o bien 0'2236 Hectárea.

La nota remitida por el técnico Sr. Ridruejo, nos dice que se cultivan para trigo en la provincia de Soria, 62 mil Hectáreas o sean

$$\frac{62.000}{0'2236} = 277.280 \text{ yugadas.}$$

Ya tenemos pues las yugadas de trigo que cultivamos; ahora convertiremos los quintales producidos en fanegas de 43'24 kg.

La técnica nos dice en la célebre nota que se ha recolectado:

Declarados 682.000 q. m.
Sin declarar 400.000 id.

Total trigo 1.082.000

Bien: si distribuimos el millón 82 mil quintales métricos de trigo entre las 277.280 yugadas cultivadas se tendrá

$$\frac{1.082.000}{277.280} = 3'90 \text{ qqs. por ygd.}$$

Y como cada quintal métrico son 100 kilogramos los 3'90 compendrán 390 Kilogramos que divididos entre 43'24 que tiene la fanega nos da una producción por yugada de 3.200 varas cuadradas de

$$\frac{390}{43'24} = 9 \text{ fanegas.}$$

La evidencia de los números, nos ha demostrado que en nuestra provincia cada yugada de tierra dedicada al cultivo del trigo nos produjo 9 FANE GAS o sea nuestra provincia en la recolección de 1920 obtuvo un rendimiento triguero de NUEVE SIMIENTES, lo cual es un absurdo monstruoso que si la técnica le dá cabida en el cerebro agrónomo del Sr. Ridruejo, la realidad lo rechaza de todo sentido común.

Yo no he de negar que alguna finca de regadío, dé esa producción; pero es costumbre de buen labrador, llamar buena recolección cuando el promedio de su cosecha son cinco simientes o sea cinco por cada una sembrada, de ahí que el promedio de rendimiento triguero en nuestra provincia oscilará entre tres y media y cinco simientes pero en

modo alguno señores técnicos **NUEVE.**

Ofrezca sino al señor Ridruejo, contratos a **SEIS SIMIENTES** y verá como el 90 por 100 de los labradores los aceptan apresuradamente.

Y siendo esto un absurdo demostrado, procure en lo sucesivo nuestro ingeniero agrónomo con tratar cual corresponde cuanto afecta al cultivo del campo, pues si bien no somos técnicos, tenemos en casa prácticos que demuestran, discurren y tienen más sentido común que algunos olímpicos tecnócratas, que debieron pasar a la China, puesto que en la provincia de Soria hay más labradores que tienen cabeza para pensar que para prestar aquiescencia como el Obispo de Candañas a los cuentos tártaros con que la técnica en vez de embaucar queda en ridículo.

Queda demostrado, pues, que por cima de la técnica, que nos ofrece el 9 por 1, está la tierra productora que solo rinde el 4.

FÉLIX CALAVIA GARCÍA.

Apariencias.

Como desde que las palabras caridad y justicia aparecieron en los labios de los hombres, han sido, en el mayor número de los casos, unas ridículas y grotescas veladoras del egoísmo de la presunción y de la injusticia: nadie cree en su esencia.

«A guasi cursores vitae lampada tradunt» (y como corredores se entregan unos a otros la antorcha de la vida) decía Lucrecio; así desde que hombre aprendió y pronunció las palabras tan gratas para el alma del amor, de la caridad y de la justicia, el demonio humano las ha ido entregando a través de los siglos, no como cosas venerables sino como antifaces que disimulan y encubren el rostro del mal, caretas de la hipocresía que en el eterno Carnaval de la vida conocemos todos y con que casi todos nos cubrimos para tapar las llagas espantosas de nuestras almas podridas.

La Historia de la Humanidad se ha encerrado en un perpetuo engaño: engaño misero que ha querido fingir la salud donde estaba la enfermedad, el amor donde reinaba el egoísmo y la justicia a la sombra del árbol gigantesco, cuyas raíces se esconden en las malas pasiones almacenadas durante siglos de odiosas tiranías. «La sociedad humana es condensación de ideas como el globo terráqueo es condensación de gases» decía en su libro famoso, «La Revolución Francesa», Adolfo Thiers. Condensación de ideas ha sido el progreso de la sociedad, pero

la sociedad en si misma, ha sido tan solo hija del miedo de la soledad o del egoísmo y del finjimiento de una unión que no pudo ser real ya que basta y sobra hoy día, la más ligera conmoción para ver desaparecer sus fundamentos pretendidos. Las ideas de que habla Thiers no son creadas, no se condensan por la propia sociedad sino que en ella se introducen furtivamente y salen al escenario prontas a desaparecer al menor gesto de fastidio de un tirano que lo mismo puede serlo un hombre, un pueblo, una raza o toda la Humanidad.

No creemos: fingimos creer, pues si creyeramos, nunca sobre la tierra hubiera reinado la injusticia. En esa condensación ideal han cabido a perfección las ideas complejas de la ciencia pero no las abstractas del sentimiento. El hombre ha llegado a dominar la Naturaleza en algo, pero no ha logrado reinar en su propio corazón, ni ha podido ni ha querido ser sincero, y hoy como ayer, sigue siendo un infortunado y un hipócrita. No ha retrocedido el hombre en el camino del bien, tampoco ha avanzado; continúa en su crasa ignorancia. Supo incendiar y dar luz de un torrente, prevenir una catástrofe, pero no ha sabido encender la más ligera llama de sinceridad y de amor en el corazón de sus hermanos, aún cuando finge hipocritamente la caridad que no siente, la justicia que burla y el amor que escarnece o que encierra en el límite estrecho del egoísmo familiar.

«Somos combatientes tenemos que luchar no solo por la vida, sino por la virtud de la vida», dijo Castelar, y el gran orador se equivocaba, pues lo que somos es, combatientes que luchan no por la vida, sino por el egoísmo de la vida, escuchándonos tras de la virtud, del amor y de la justicia que son unos hermosos «biombos» cubridores de las ingratas y sucias desnudeces de nuestra alma.

Señalaba Horacio como un hecho el que la sociedad era cada día, de padres a hijos, más podrida, y no es así sino que lo que la diferencia, es que a veces la máscara quemada con el roce sus mejillas y los hombres la arrojan descubriendo cínicamente sus impurezas: es la única diferencia real. Los hombres han avanzado en lo material; en lo moral tan solo mudan todos los días de apariencias, como los ofidios de piel, todos los años pero nunca de corazón...

ISIDRO MATEO (hijo.)

Santander 19 Julio 1921.

MISERIAS DE LOS CAPITALES ESPAÑOLES QUE TANTO PERJUDICAN A NUESTRA PATRIA

En cualesquiera de las partes de que se compone el mundo, hay cierto aprecio y consideración al hombre activo; trabajador y estudioso, de ahí viene que sea fácil la regeneración de sus pueblos, por los buenos resultados que tales apreciaciones les proporcionan.

En esos países, hay una porción de valores, que no son numerarios precisamente y que se capitalizan con facilidad. La inteligencia, la honradez, moralidad, las ganas de trabajar, la ambición y la audacia, son capitales efectivos, que el hombre lleva encima, sin que nadie pueda arrebatárselos.

Y es fácil hacerles producir, por que son admitidos como tales valores para los efectos del crédito.

Las grandes fortunas del mundo se han amasado con un capital, de esa índole como van. Jóvenes inteligentes, dotados de una gran capacidad de trabajo y de una gran ambición que es poderoso estimulante, lanzaronse a los negocios, sin otro capital que sus virtudes personales.

El crédito, reconociéndolas como un valor positivo, abríoles cuenta sobre ellas, y así ganaron los primeros miles de pesetas ó de duros. Salvado el primer obstáculo, lo demás fué para ellos relativamente fácil. Con no apartarse, del camino emprendido, el éxito era seguro.

Muchos capitales españoles, saben que sin ese crédito personal que a ellos se le reconoció nunca, hubiesen podido conseguir las facturas que hoy poseen.

Saben, igualmente, que en su tierra, no les hubiera sido posible hacerlo aun reuniendo todas las condiciones exigibles para prosperar y enriquecerse.

Esas buenas cualidades, tuvieron que florecer y fructificar en tierras extrañas, en otros países, donde el que no tiene dinero, puede decir, que tiene algo, mientras no le falten inteligencia, honradez y amor al trabajo.

Aquí en España, el que no tiene dinero no tiene nada. Competencia, seriedad, ambición emprendedora, son palabras vacías de todo sentido para el capital español. El dinero nacional no quiere otra compañía que la del dinero. Decirle que ha de confiarle a un pobre, aunque sea listo honrado y emprendedor, es tanto, como llenar de pánico a ese dinero, que casi siempre previene de la usura o del tapete verde.

Si sus actuales poseedores, no son usureros, lo han sido sus antecesores.

Sin duda, por este pecado de origen el capital español es sórdido y cobarde. Prefiere pedirse inactivo y por lo tanto perjudicial a ser factor de prosperidad y de vida, en las manos de jóvenes emprendedores y de evidente capacidad.

En España, es más fácil encontrar dinero para destinarlo al tapete verde, que para implantar otros negocios lícitos y morales y así nos va a nosotros, con esta manera de proteger las inmoralidades que tan escandalosamente venimos presenciando en contra de la regeneración y progreso de nuestra patria.

En España, el no tener dinero es no tener nada, sin disponer de dinero, nadie puede pensar en otra cosa que en vivir como los asalariados. Si osa acercarse a los que lo tienen, proponiéndoles, invertirlo en im-

plantar, razonables empresas, reproductivas, su pretensión será acogida con un mohín de burla, con una sonrisa de desdén o con una mirada recelosa, hiriente como un latigazo.

Así nos va a todos. Los que tienen dinero, viven en constante zozobra, sugerida por el temor de perderlo, en lo cual no están muy desacertados y no será más que el justo pago que merecen, su poco amor a los demás.

Les demás, no pueden ni soñar con un cambio de condición, conseguida, por el propio esfuerzo y esperanza de el no muy lejano día, de la ruina total de la Nación, por tan poco amor a la honradez y al trabajo, pues todos somos más pobres cada vez pobres de bienes y de espíritu que es una pobreza mucho más que la otra.

Capitalistas españoles, en vuestras manos está que no os venga la mayor de las desgracias, que puede ser que los millones no os sirvan para nada, protegiendo al hombre honrado y trabajador, salvareis vuestro capital vuestra conciencia y la mayor gloria de todo buen español, habréis contribuido a regenerar vuestra Patria por medio del amor al trabajo, que es como ha de elevarse.

Victoriano Zapatero.

Zaragoza 20 7 1921.

Alfonso F. Blanco

Nuestro querido amigo D. Victoriano de la Barrera, ha tenido la atención, que sinceramente agradecemos, de enviarnos una carta del infelizmente compañero Alfonso Fernández, de cuya situación angustiosa podrán darse cuenta nuestros lectores por los párrafos de dicho escrito, que no publicamos por ser bastante extenso.

La situación de Alfonso Fernández es sumamente conmovedora, y desde el Hospital de la Princesa, donde actualmente se halla, espera un socorro de las personas caritativas.

Nosotros no dudamos que cuantos hayan conocido al desventurado artista, así como las personas de buen corazón le ayudarán cada cual a medida de sus fuerzas, y desde este momento queda abierta en este semanario una suscripción, advirtiendo que se admiten todos los donativos por modestos que sean.

NOTA.—Los donativos en la Imprenta de este periódico Plaza Mayor, 14, o a D. Victoriano de la Barrera.

DESDE ALMAZAN

Ha sido anunciada la segunda suscripción para el día 13 de Agosto, la elevación de aguas, que tanto necesita esta villa.

Parece ser que no habiéndose modificado las condiciones de la primera, se duda haya pester, y se dice que el Ayuntamiento, en previsión de esto nombrará una comisión, para que se traslade a Madrid, para ponerse al habla con algún contratista para conseguirlo.

Para la tal Comisión dicen se han ofrecido varios Concejales, los cuales costearán los gastos por su cuenta y haciendo un gran sacrificio abandonando sus muchas ocupaciones, para conseguirlo.

Apiaudimos tal actitud y así es como se demuestra el cariño por su pueblo.

Graves sucesos en Marruecos

Los moros toman por asalto la posición de Annal, teniendo que retirar el grueso de las fuerzas de Melilla. Sensibles bajas.—El general Silvestre, muerto con su Estado Mayor.

Des posiciones perdidas. Triste retirada

Al pedir los periodistas al ministro un relato de lo ocurrido, el vizconde de Eza contestó:

—Los moros de Beni-Urriaguel, en gran número venían atacando las posiciones. El general Silvestre acudió en auxilio de la posición de Igueriben; pero ésta fué atacada con tal ímpetu, que el general Silvestre tuvo que abandonar esa posición en poder de los moros, sufriendo numerosas bajas en la retirada.

Entonces el general Silvestre se refugió en la posición de Annal, donde concentró las fuerzas evacuadas de Igueriben y las que pudo reunir de otras.

La posición de Annal fué también encarnizadamente atacada por numerosos contingentes perfectamente armados, que cortaron las comunicaciones y la línea de evacuación de bajas.

Las tropas españolas se vieron cercadas, y entonces tuvieron que abandonar la posición de Annal, porque el ímpetu de los moros, en terrible número, era arrollador.

Las tropas se retiraron a la posición de Dar Drius, sufriendo las mayores bajas en la retirada.

Sabemos que éstos han sido numerosas; pero no tenemos noticias concretas acerca de ellas.

Entre los muertos está el coronel Morales, jefe de la Policía indígena, y el coronel Maniela, de Caballería, aparte de otros jefes, capitanes y tenientes.

Precisamente, como consecuencia de esto, ordenamos al «Ciudad de Cádiz» que llevase refuerzos de Ceuta a Melilla, y ayer salió con unos dos mil hombres de la Legión extranjera y de fuerzas indígenas.

El alto comisario salió también para Melilla, donde llega esta tarde, de cuatro a cinco.

De la Península saldrán también fuerzas; pero conviene advertir que irán solo para guarnecer Melilla con objeto de llevar a aquella plaza una nota de tranquilidad.

Los regulares se pasaron al enemigo.

—¿Es verdad que parte de las tropas indígenas se pasaron al enemigo?—preguntó un periodista.

—Sí—afirmó el vizconde de Eza.—Parece que ha habido regulares y policía que se pasaron al enemigo.

Suicidio del general Silvestre

—¿Y el general Silvestre ha desaparecido?—preguntó otro periodista.

—Sí; no hay noticias directas del general en jefe. El general Navarro, desde la posición de Dar Drius, nos envía un radiograma, diciendo que seguía sin saber el paradero del general Fernández Silvestre.

Este permaneció en la posición de Annal presenciando la retirada de todas las tropas, y al final sin duda, perdió la vida.

Lo ocurrido es una cosa muy dolorosa; pero hay que sobreponerse a lo ocurrido y hacer que el patriotismo se imponga.

El sustituto del general Silvestre.

Un periodista preguntó al Sr. Bugallal si había sido designado el sustituto del general Silvestre.

—No—contestó—porque todavía no tenemos confirmación concreta y oficial de la muerte corrida por el general en jefe.

—Se indica para sustituir al general Silvestre, al general Martínez Anido.

El primer tropiezo.

El general Silvestre, creyó que con las fuerzas de Melilla podría continuar dominando la extensa zona inmediata y preparando el avance hacia la costa de Alhucemas, fué ocupando en diferentes operaciones aisladas, Batel, Dar-Drius, Izamar, Igueriben Anna! y Sidi-Drius.

Y el primer tropiezo fué la defeción de la jarka amiga del Monte Abaran (en la que perdieron la vida varios oficiales.)

El desastre.

Al acabar el día 21, el general Silvestre se encontraba en la posición de Annal con las fuerzas que había podido agregar a la guarnición.

Los moros, envalentonados por la conquista de Igueriben, vieron aumentado su número y por el hueco que les dejaba ésta establecieron el cerco de la de Annal.

De nuevo funcionó la telegrafía sin hilos demandando socorros urgentes; pero la noche transcurrió sin que llegasen.

En la madrugada del 23, los núcleos moros emprendieron un furioso ataque contra la posición de Annal.

La avalancha de moros se lanzaba sobre la posición de Annal, y Silvestre, en vista de que no era posible resistir con los escasísimos elementos que tenía, comunicó por telegrafía sin hilos al Gobierno que, bajo su responsabilidad, ordenaba la evacuación de todas las posiciones avanzadas y daba la consigna de que todas las fuerzas se reunirán en retaguardia, sobre el campamento de Dar-Drius.

A todo esto, la posición de Annal quedaba aislada, cercada por moros de Beni-Urriaguel. En ella ya no había soldados. El general Silvestre en persona iba haciendo desfilar las diferentes secciones.

Al poco rato varios núcleos de moros se acercaban hasta las alambradas de Annal y tiroteaban furiosamente al Estado Mayor que estaba reunido con Silvestre.

La tragedia.

Y entonces los ojos de Silvestre y de sus ayudantes presenciaron el verdadero desastre de las tropas que acababan de abandonar la posición.

Porque, apenas los soldados comenzaron el repliegue, la jarea enemiga se lanzó sobre la columna, haciéndola tan mortífero fuego, que entró en ella la desorganización, y apenas bastaban los esfuerzos de los jefes para contener el instinto de salvación de las fuerzas. En aquel momento los regulares indígenas se pasaron al enemigo, y este hecho terminó de completar la desorganización de la retirada.

Arriba, en la posición, se veía a Silvestre y a sus ayudantes de pie. Alguien, sin embargo, pudo divisar como en un momento de trágica resolución el general Fernández Silvestre y sus fieles compañeros caían muertos por las balas de sus mismas pistolas.

Las tropas que salen.

De Cartagena, el primer batallón del regimiento de Sevilla.

De Sevilla, el regimiento de Granada.

De Almería, el batallón del regimiento de la Corona.

De Badajoz, el primer batallón del regimiento de Castilla.

De Alicante, dos buques militarizados.—Sección de ametralladoras del regimiento de la Princesa.

De Lorea, Compañía de ametralladoras del regimiento España.

VIAJEROS

Automóvil diario.—Ha quedado definitivamente instalado desde Soria a Calahorra, pasando por Yanguas, Arnedillo y Arnedo, el

servicio de automóvil, de la acreditada marca «Bussing», que lujosamente terminado, da al viajero comodidades no acostumbradas en línea de carreteras.

Horas de salida de Soria, nueve mañana y llegada a Calahorra tres tarde.

Salida de Calahorra, 11 mañana y llegada a Soria 5 tarde, con precios reducidos.

También ha quedado instalado el servicio de coche desde Huérteles a San Pedro Manrique.

Administrador: *Casto Hernández*, Plaza de Bernardo Robles, núm. 1.

PILDORITAS

En el celeberrimo local llamado del «peso» donde tantos abusos suelen cometerse, ocurrió días pasados el siguiente caso:

Una señora descaba comprar un cuartillo de leche (llamémosla así), para un enfermo y no pudo conseguirlo porque ninguna lechera quiso vendersele.

Ahora toda la leche buena es para los veraneantes y la parroquia tiene que «tragar» la sobrante, que generalmente está adulterada.

Los burgueses Concejales nada pueden resolver porque como ustedes pueden comprender están considerados como «veraneantes».

Este verano, aunque así lo requiera la higiene, no se riegan las calles de la capital

¿Habrá escasez de agua?... No señor, es que las cristalinas aguas del Duero perjudican a los adoquines.

Estos días se ha hablado mucho de ferrocarriles, pantanos, carreteras, minas y guarnición.

Nosotros creemos que hablar ahora de esos proyectos resulta completamente tonto pues todavía no ha llegado el período electoral.

Se asegura que las «fuerzas vivas» de la capital tratan de reorganizar la llamada Junta Gestora de ferrocarriles.

Habiendo pasado las fiestas de San Isidro esas «juntas» y «comisiones» no tienen razón de existir por muy «vivas» que sean.

Ahora hace mucho calor en los Madriles.

En la plazuela del Carmen se celebró una clásica verbena que causó admiración en cuantas personas la presenciaron.

Dicha verbena se verificó por iniciativa de unas cuantas señoritas del barrio y no por la de un concejal como se ha dicho.

¿Acaso los Concejales tienen iniciativa para nada que sea artístico?

La prensa localina, como dice un percibido rotativo, anunció hace bastante tiempo que unos cuantos aficionados al arte de Calandrea, habían acordado celebrar una novillada (digámoslo así) en beneficio de la Cruz Roja.

Ha transcurrido un mes, y los noveles «fenómenos» están demostrando

de con su tardanza que ese *tauro-maco* proyecto ha sido un sueño quimérico como diría cualquier poeta *pálido*...

Lenguas viperinas aseguran que esos muchachos suelen celebrar muchas novilladas en el «Tupi» mientras saborean el exquisito moka, pero nosotros más bien creemos que esos discípulos de Vareita y Juanillo tienen que esperar la resolución de la Comisión.

En el periódico órgano de la Asociación nacional de Recaudadores de Contribuciones é impuestos, se comenta favorablemente la campaña que hemos iniciado en pro de la moralización del servicio recaudatorio en esta provincia.

Suspendemos ésta por unos días pues estamos recopilando datos, para publicarlos con todo lujo de detalles la explotación negrera de que son objeto los Auxiliares de zonas y del servicio ó tráfico que realizan algunos propietarios.

Estas noticias producirán profunda sensación en la opinión.

Agradecemos a *El Consultor* las frases encomiásticas que nos dedica por nuestra campaña sobre recaudación y sepa nuestro querido colega que nuestra misión es desinfectar conciencias, acosar ladrones y tener en faque a caciques y vividores.

«El Avi» os habla del trigo extranjero para crear pánico y déis el trigo más barato.

Y seguirá llamándose el defensor de los agrarios.

El trigo a 18 pesetas fanega, las harinas a 63 pesetas los 100 kilos, y el pan a 0'55 pesetas kilo.

Los fabricantes de harinas haciendo su negocio a costa de panaderos, agricultores y consumidores; pero en cambio viven ellos una docena.

TEATRO

Continúa actuando en nuestro Coliseo la Compañía de Zarzuela y Opera que con tanto acierto dirige el primer Sr. Vidagain.

En la imposibilidad de hacer una reseña detallada de todas las obras puestas en escena durante la semana, hemos de limitarnos a aplaudir la labor realizada por todos y muy especialmente merecen nuestro aplauso los señores Vidagain y Heredia y las señoras Alvarez y Revilla.

Párrafo aparte merece el quinteto que dirige el maestro D. Augusto P. Vela por su actuación y buena prueba de ello tenemos en los nutridos aplausos con que todos los días, premia el público su labor. Nosotros le oímos con verdadero gusto y delectación y felicitamos al empresario D. Bernabé de Pedro, que no repara en sacrificios ni gastos con tal de ver satisfecho al público.

Lástima grande que este no responda con otras veces acudiendo al Teatro con mayor asiduidad si bien nosotros creemos que la causa principal de este retraimiento está en que muchas de las obras puestas en escena son muy conocidas de nuestro público, y que esto es cierto quedó plenamente demostrado que con «Las Corsarias» consiguieron un lleno rebosante.

Soria.—Tip. Sucesor F. Jodra,

TORCUATO MARTÍNEZ

Cada día va en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

Fábrica de Licores
Y VINOS GENEROSOS

Bosqued y Compañía
Especialidad ANIS BOSQUED

VINO X Y Z
(Campo de Saviñena) AGUARDON
Dijante Ramon Ramon, Sembrancia, III
ZARAGOZA

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y celchones; trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas, astas, peñañas, cascos y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, gema, hierros viejos de todas clases, cobre, metal zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Superiores del Cellado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrerarril).—SORIA

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Leza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

ANTIGUA PESCADERÍA DE

MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6;

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

La casa que mejor trabaja y más barato, es la **PRUDENCIO PALACIOS** guarnicionería de Plaza Mayor, número 11.

Gran surtido en bridones de lujo y ordinarios, collerones de lana superiores a 40 PESETAS uno; Colleras de labrar y todo lo concerniente al ramo de Guarnicionería.

Grasa Americana B para ensebar carruajes y carros.



POLVO DE

MEJORAN LA LANA Y EL ESTADO DEL GANADO LANAR Y CABRIO CURAN LA ROÑA Y SARNA SENCILLO BENEFICIOSO

De venta en Farmacias y Droguerías Importadores Exclusivos Impertadora Nacional, S. A., Diputación, 282 BARCELONA

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Manuel Ruiz.

JUAN APARICIO LAPUENTA

GUARNICIONERÍA MODELO

Compra de pieles de todas clases

Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo, 6.—SORIA

REUMÁTICOS

Cuando hayan fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTI-REUMATICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN. Combaten la causa, calman el dolor aumentan la micción y estimulan la diaforesis.

ES VUESTRA SALVACION

De venta en las buenas farmacias. Depositario en Soria, JOSE MORALES ORANTES

Rheumógeno (Elixir) Medicación específica de los estados bacilares y de las afecciones bronco-pulmonares. Remineralizadora, Hiperfagocitaria, Histogénica. Lo mejor para la grippe pulmonar. Depositario en Soria D. JOSE MORALES ORANTES

Epifanio Ridruejo Barrero BANCA RIDRUEJO Sección Caja de Ahorros.

Se admiten imposiciones en las libretas de la misma, desde 1 a 10.000 pesetas, devengando intereses a razón del Cuatro por ciento anual.

Sección Pasajes.

Expedio pasajes para las líneas de Buenos-Aires, Montevideo, Habana-Veracruz, Venezuela Colombia y Nueva-York, Cuba-Méjico, debiendo poner en conocimiento del público que soy el único representante oficial de la Compañía Trasatlántica en esta plaza y provincia.

Horas de oficina, de nueve a una, los días laborables.

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano de la Democracia Republicana.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 1'75; Semestre, 3; Año, 4'99

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.

